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马太福音解经讲道之八十一 

天国的变化——基督面对质疑的回应之一智慧的反问 

读经：太 21：23-27 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们要查考的经文，是记载了犹太的宗教领袖面对

主耶稣在耶路撒冷所做的一系列的事情（骑驴进耶路撒冷、洁净圣殿和教导百姓等），前来质问祂行事的

权柄；而主耶稣面对宗教领袖们的质疑，祂做出了一系列的回应。主耶稣的回应比较长，一直从太 21:24

到 22:14。这其中有主耶稣对他们的反问【24-27】；还有接下来的三个比喻（两个儿子的比喻、凶恶园户

的比喻和娶亲筵席的比喻）。我们今晚主要来查考关于基督面对质疑的回应的第一部分：智慧的反问。 

 

一、犹太宗教领袖们的质疑 

23  耶稣进了殿，正教训人的时候，祭司长和民间的长老来问他说：“你仗着什么权柄做这些事？给

你这权柄的是谁呢？”  

弟兄姊妹们，耶稣基督我们的主为什么要到圣殿中去教训人呢？因为基督就是圣殿的主，而祂来到地

上的目的就是要教训祂的百姓，借着传讲真道带领他们回归到神面前。既然圣殿是当时神子民聚集的地方，

那么主耶稣就在那里去教训他们；在他们没有弃绝主耶稣，钉祂十字架之前，基督几乎还是把他们看作是

神圣约的子民，对他们进行不懈的教导。 

这里有一个重要的原则是我们需要注意并遵守的：教会是神子民聚集的地方，也是传讲神话语的地方，

你要想学习真理、聆听福音、接受教导，就必须来到教会，委身教会。 

弟兄姊妹们，你是如何做的呢？现今有很多基督徒，热衷于网络上的学习和分享，活跃在各大群组之

间，却不委身实体的教会；或者有实体的教会，却不殷勤参加教会生活，连主日也是三天打鱼两天晒网。

这其实不单是得罪神的事情，也是在做对自己灵魂有害的事情。 

当然，我这样说的时候，不包括那些在自己所在的地方没有可以委身的教会的肢体；他们因为在自己

所在的地方没有可以委身的教会，只能在网络上学习听道，这是好的。不过，若是可能，作为基督徒，还

是需要考虑尽量去到自己可以去的地方委身教会。因为委身教会是每一个信靠基督之人的本分。你是基督

徒，你就应当聚集在教会，而不是自己一个人独自漂流在外，或者是漫游在网络之中；这其实是非常不正

确的，非常错误的。教会也是神的子民聆听圣道的地方，因为神既然召聚祂的百姓，而且神在教会中赐下

祂的仆人，赐下圣职人员，赐下牧师，就是要借着祂的仆人来宣讲真道，使祂的百姓能及时得到喂养，能

够受到祂的仆人按时的分粮。所以说，这是非常重要的。 



《马太福音》 解经讲道                                                                       天国的变化之九   

 2 / 8 

 

求神让我们每一个弟兄姊妹，真的能够去认识到委身教会的重要性，因为你要想属灵生命得成长，要

想得听神恩惠的福音，这一切都离不开教会。因为教会的讲台就是宣讲神圣福音的地方，教会的讲台就是

宣讲神的圣道，不断在那里分赐属天粮食的地方。 

弟兄姊妹们，当主耶稣在圣殿里教训人的时候，那些宗教领袖们却突然出现，他们不是来聆听基督的

教导的（尽管他们也应该受教导，因为他们也处在无知之中），而是来质问基督教导的权柄的。“你仗着

什么权柄做这些事？给你这权柄的是谁呢？” 

弟兄姊妹们，这些宗教领袖们为什么要来质疑基督教导的权柄呢？很明显，并不是因为基督有什么过

失之处值得他们来指正。当然，在他们这些宗教领袖们看来，基督似乎是违反了他们所定的很多条规；但

真正来说，不是基督违反了真理，而是他们所定的条规是违背真理的。所以当基督行在真理之中时，就违

背了他们的条规。 

如果我们综合福音书中所记载的内容来看，就可以知道，这些宗教领袖们之所以来质疑基督教导的权

柄，是出于所有罪人都有的堕落本性——嫉妒。因为在基督和祂的开路先锋施洗约翰未出现之前，众百姓

几乎是唯他们马首是瞻。也就是说，他们本来在百姓面前很有威望。但是，当施洗约翰和主耶稣出现后，

很多的百姓都随从了施洗约翰和主耶稣，他们常常聚集聆听施洗约翰和主耶稣的教导。这样，他们就失去

了在百姓心目中的主导地位。因此，他们出于嫉妒，要来找茬。 

同时，既然他们在当时是百姓的宗教领袖，所以，他们也想要竭力来维护自己的所谓权威。固然，他

们作为当时百姓的带领者和管理者，是需要维护圣约团体中的次序，不能让随便什么人都出来教导人，这

样会产生混乱。但是，他们忽略了现在他们要质疑和管理的是谁，乃是他们的主！就因为主耶稣似乎夺去

了他们在百姓心目中的地位和威望，他们就这样似乎是光明正大的运用权柄来质问基督。这真是岂有此理！ 

还有，他们运用自己拥有的权柄来质问耶稣，其实是非法的使用权柄，想要借此打压基督。这是非法

的，是没有真正效用的。不错，他们的确拥有权柄，而且这权柄是神所赐的。但是当他们滥用神所赐的权

柄时，也就失去了权柄的效用。 

这一原则在任何时代都是适用的。地上历世历代的执政掌权者，他们所拥有的权柄也都是出于神的恩

赐和设立【罗 13：1“没有权柄不是出于神”】，最终，他们也要因为自己所拥有的权柄而向神交账，看

自己是否正用了神所赐的权柄。而我们基督徒同样也要顺服地上的掌权者，因为当我们这样行的时候，也

是在顺服神。但是，当地上掌权者运用权柄吩咐我们去做违背神的真理的事情时，我们就可以不顺从，正

如使徒们当年所做的“听从神，不听从人，是应当的。”【徒 5：29】 

同样，在现今的教会中也是如此。教会的管理组织（长老宗是长老会，改革宗是长老执事会，简称长

执会）是拥有权柄，代表基督来治理教会的。所有的信徒，特别是教会成员应当尊重他们，顺服他们的权

柄。但是，当他们所做的决定不合乎圣经的时候，或者明显是滥用权柄的时候，作为教会的成员，也可以
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对他们的吩咐提出质疑；甚至不顺服他们的决议。当然，这个不顺服不是要直接抵挡或反对教会的管理者，

而是要借着上诉来寻求更权威和正确的决议。因为在完善成型的教会体系中，还有更大范围的议会可以帮

助地方教会的成员进行裁决。也就是说，作为教会成员，可以向更大范围的议会去上诉，让更多的牧者参

与进来进行商讨和裁定，得出正确的，合乎圣经真理原则的决议。 

所以，弟兄姊妹们，这个原则对我们每一位都是有指导意义的。无论我们是承担圣职的牧者，还是委

身教会的成员，我们都要努力在其中尽自己当尽的本分。作为治理教会的牧者，我们要力求按着圣经公正、

公平的进行治理，要有为父为母的心肠来做出每一个合神心意的决定。作为教会成员，我们需要努力顺服

教会议会的决议，要尊重他们的权柄；在不能理解和接受教会决议的时候，也要有正确的使用上诉的方法

来为自己争取合法的权益。只有这样，教会才能有序而有效的进行运作，众肢体也才能从中得着益处。求

主施恩帮助我们教会也能够更好的按着这一原则进行建造和治理，使我们这间筹建中的教会也能够早日正

式建立，使大家都能够更好的得着牧养和益处，可以更好的来见证荣耀神的圣名。 

 

二、基督智慧的反问 

24-27  耶稣回答说：“我也要问你们一句话，你们若告诉我，我就告诉你们我仗着什么权柄做这些

事。约翰的洗礼是从哪里来的？是从天上来的？是从人间来的呢？”他们彼此商议说：“我们若说‘从天

上来’，他必对我们说：‘这样，你们为什么不信他呢？’若说‘从人间来’，我们又怕百姓，因为他们

都以约翰为先知。”于是回答耶稣说：“我们不知道。”耶稣说：“我也不告诉你们我仗着什么权柄做这

些事。”    

弟兄姊妹们，你们有没有想过，基督在这里的回应，为什么要进行反问而不直接回答他们的质疑呢？ 

基督在这里的表现，让我想到旧约箴言书中的一句话：“不要照愚昧人的愚妄话回答他，恐怕你与他

一样。要照愚昧人的愚妄话回答他，免得他自以为有智慧。”【箴 26:4-5】也就是说，面对这些别有用心

的宗教领袖们，基督非常智慧地处理、回应他们的质疑，让他们自己去反思和省察。当然，他们既然不是

神的选民，不是基督的羊，所以他们最终还是没有从基督的反问和教导中得到真正的益处，灵魂也没有因

此甦醒并得到拯救。这是福音书后面的经文更进一步向我们显明的，因为基督后来公开说“你们不是我的

羊”，也公开咒诅他们的假冒为善。 

基督在此的回答是：“我也要问你们一句话，你们若告诉我，我就告诉你们我仗着什么权柄做这些事。

约翰的洗礼是从哪里来的？是从天上来的？是从人间来的呢？” 

弟兄姊妹们，基督在此为什么要提到施洗约翰？祂为什么要问当时的宗教领袖们是如何看待施洗约翰

的呢？ 
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因为施洗约翰是基督的开路先锋，并且因着他的忠心侍奉，那时几乎所有的犹太民众都认为约翰是神

的使者，他的权柄是从天上来的，虽然施洗约翰当时的传道也没有得到宗教领袖们的授权。然后，施洗约

翰出来传道就是为耶稣基督作见证的，他曾经亲自指着耶稣基督说：“看哪！神的羔羊，除去世人罪孽的。”

【约 1：29】又说：神赐圣灵给祂是没有限量的。所以，如果人承认约翰的权柄是从神而来，那么，他们

也就得接受约翰所见证的基督，祂的权柄也一定是从神而来的。 

那么，这些宗教领袖们是如何表现的呢？他们在此的反应和表现说明了什么问题？ 

他们彼此商议说：“我们若说‘从天上来’，他必对我们说：‘这样，你们为什么不信他呢？’若说

‘从人间来’，我们又怕百姓，因为他们都以约翰为先知。”于是回答耶稣说：“我们不知道。” 

我们从经文中看到，这些宗教领袖们权衡利弊，为了维护自己的面子，他们已经铁定了心，硬是昧着

良心说“不知道”。对于这样的状况，可以说他们几乎是进入无可救药的地步了。这也是出于神的任凭。

正如圣经所说的“因他们不领受爱真理的心，使他们得救。故此，神就给他们一个生发错误的心，叫他们

信从虚谎，使一切不信真理、倒喜爱不义的人都被定罪。”【帖后 2：10-12】 

面对这些宗教领袖们的硬心，基督是如何回应宗教领袖们的回答的？从中给我们怎样的教导？ 

耶稣说：“我也不告诉你们我仗着什么权柄做这些事。” 意思就是，既然你们这样硬心拒绝，那么，

我就任凭你们吧。有一句说“你永远叫不醒一个装睡的人！”既然宗教领袖们硬心不承认基督和施洗约翰

的权柄，所以基督在此也就不再正确告诉他们。这是基督的任凭，也是审判；是令人畏惧的审判。因为这

样的审判意味着神要任由他们在自己的硬心中灭亡！ 

各位亲爱的弟兄姊妹，在这里其实我们真的也要得着警戒，我们今天是如何来看待真理的呢？我们今

天是如何来对待那些在真理中帮助我们成长的人或者事的呢？如果我们因为一己之私就硬着心拒绝的话，

那恐怕临到我们的后果也是可怕的。所以求神帮助我们，让我们每一个人不要成为真理的仇敌，成为敌挡

真理的人。 

经文的讲解就到这里，下面我们要从这段经文中得出一些应用，希望能够使我们从中受益。 

 

三、给我们的教导 

1、遇到与我们不一样的人或事，不是凭我们自身的观点或利益来判断；而是要根据圣经的真理来进

行判断；这是非常重要的。 

当时的宗教领袖们，就是凭着自己的观点和想法，从自身的利益角度来判断主耶稣，结果就落在了得

罪神，冒犯基督而被定罪的光景之中。不是吗？今天我们也要注意，我们听到一些教导，或者是有一些观

点，这个时候我们要注意，我们不能说，只要和我以前领受的不一样，我就不听，我就拒绝，就抵挡；甚

至说这就是异端。我们千万要注意，我们应当要存着一颗谦卑受教的心，我们要去寻求神，我们要照着圣
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经的真理去判断，去学习；不是随随便便的认为，只要和自己所认为的不一样，就得去拒绝，就得去抵挡，

甚至去攻击。这是要不得的。现在就有很多人，自己并不明白真理，但是他们却不断在那里敌挡真理，攻

击真理。现在在网络上就有一些人在攻击改革宗，说那些严谨认信改革宗信经信条的人就是“极端改革宗”。

这不就是在攻击吗？攻击自己所不明白的，所不了解的。这是非常严重的错误！ 

2、权柄是很重要，但是权柄不是用来压人的，而是用来服事人的；鉴定别人的正确和错误，不是凭

着我们的权柄，而是凭着神的真理。 

基督就明确的教导当时的门徒们，要做众人的仆人和用人，这是神国度中的权柄原则。今天我们作为

基督徒，也要如此来使用权柄；不是使用权柄去辖制人，或者打压人，而是要服侍人，要看顾那些比我们

要软弱的。 

3、同工间的彼此认可、欣赏和配搭非常重要！ 

各位弟兄姊妹，耶稣基督时代的以色列人，整体还是神的圣约子民，而当时的宗教领袖和施洗约翰并

主耶稣，从某种角度来说，都是在神的国度中彼此同工的，不是吗？他们都是侍奉神的人。但是，非常遗

憾！当时的宗教领袖们，他们没有欣赏、支持施洗约翰和主耶稣的服侍，反而是千方百计的，百般刁难主

耶稣，包括施洗约翰。这最终导致了以色列这个圣约团体的分裂：有跟从基督的少数犹太人和继续随从宗

教领袖们的大部分犹太人。相反，你会发现，施洗约翰和主耶稣，他们就是彼此的帮助和扶持，彼此的认

同；他们就是非常和谐的在一起配搭。如果我们从约翰福音中就可以更清晰地看到这一点：约翰福音 1-3

章里有记载，有很多人先是在施洗约翰那里受洗，是施洗约翰的门徒；而主耶稣先到施洗约翰那里去受洗，

这就是对施洗约翰事工的肯定，是对他服侍的认同和赞赏。然后，等到主耶稣出来传道时，施洗约翰的门

徒有跟着主耶稣去了，还有很多人曾经都是听施洗约翰讲道的，但现在都跟从主耶稣去了。那施洗约翰听

到这些消息的时候，他又嫉妒吗？他有生气吗？他有反对吗？他有毁谤攻击吗？没有！他反而是说：“祂

必兴旺，我必衰微。” 

所以，弟兄姊妹们，我们看到当时的宗教领袖们和主耶稣以及施洗约翰之间，根本是对立的，根本就

不是同工；或者可以换一个字，是“同攻”。这些宗教领袖们是攻击施洗约翰，攻击主耶稣。但是，施洗

约翰和主耶稣之间，他们就是一个非常美好的同工关系，彼此配搭。各位亲爱的弟兄姊妹，今天的教会应

当从中学习，得着教训，得着警戒和提醒。教会中的同工应当是彼此帮扶，彼此的肯定，彼此扶持，彼此

补足。的确，我们应当要知道，真的没有哪一个人是完全人，教会中连牧师也绝对不是一个完全人。所以

说，教会中的圣职人员，彼此之间应当是互相的配搭，是取长补短，是互相遮盖，是互相的扶持，互相去

补足的。那如果教会中的圣职人员，比如说长执会，或者长老会中的圣职人员，他们是彼此在那里攻击的，

彼此是在那里猜疑的，彼此是在那里挑刺的，那你就会发现，这个教会离分裂就已经不远了。 
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各位亲爱的弟兄姊妹，这是非常非常重要的。我们真的要从中好好的去思想，求神怜悯。我想在我们

教会聚会的弟兄姊妹们，对这一点是非常深有体会的，不是吗？所以，求神怜悯祂的百姓，怜悯祂的教会；

也怜悯这些在承担着侍奉的圣职人员；包括也怜悯我，因为我就是承担圣职的，就是承担服侍的。如果我

们不是彼此的去扶持，不是彼此的配搭，不是彼此的去取长补短，因为我们每一个人可能都有自己的短板，

都有缺点。但这个时候，同工不是去揪着对方的缺点不放，而是要去补足同工的不足，这才是配搭。求神

帮助，让今天的教会有更多的弟兄姊妹，更多的圣职人员，更多的同工有这样的认识，这才是成熟的彼此

同工的关系。 

4、我们需要求主赐给我们智慧，使我们能够智慧地应对别人对我们的故意刁难和质疑。 

我们要从主耶稣身上学习智慧。你会发现，很多时候我们不得不承认，有时候我们面对别人对我们的

质疑，面对别人对我们的刁难，或者是故意的问难的时候，我们常常就哑口无言，我们就不知道该怎么去

应对。但我们的主不一样。所以我们也真的要求主赐给我们智慧。我们要用智慧与外人交往，这是圣经的

教导。所以我们真的也求主赐给我们智慧，让我们能够去应对别人对我们的质疑。或者是未信之人，或者

是那些敌视教会的掌权者。我们要求主赐给我们智慧去面对他们对我们的故意刁难，甚至是逼迫、打压。

求主帮助我们，赐给我们智慧；我们实在需要主所赐的智慧。 

5、基督是全能的神，是智慧的源头，祂有足够的智慧和能力击败所有敌对祂的仇敌，无论是人还是

魔鬼！ 

虽然这段经文没有提到魔鬼；但后续的经文中给我们看到，连撒但在基督面前也是祂的残兵败将。因

为耶稣基督我们的主有足够的智慧和能力，能够击败一切的仇敌。这才是我们的救主，才是我们的盼望所

在。所以我们要仰望祂。 

6、我们正是在这样的基督的看顾和救护之下，当何等感恩、喜乐和安息！ 

各位亲爱的弟兄姊妹，今天可能你遭遇了很多事情，是你自己根本都不能够理解，根本就想不通的。

其实这几天我就知道有两位我所认识的小姊妹，都遭遇了一些状况。有一位姊妹，现在还是在读书，四月

份的时候只是有点咳嗽，去医院配了一些药回来吃；但是前几天我突然知道她的情况，医生说是肺癌，而

且已经转移了。听到这样的消息真的是令我很难受，也很不可思议，觉得不能理解。为什么这样的事情会

临到这样一位爱主又持守真理的小姊妹呢？另外一位姊妹，前几天打新冠疫苗，结果第二天就发烧咳嗽，

去医院检查，说是间质性肺炎，而她以前根本就没有肺炎这样的病史。这也让人想不通，为什么打疫苗就

变成这样的疾病。 

各位亲爱的弟兄姊妹，或许有一天，你也会遭遇一些难处，你也会遭遇一些你想不通的灾难，或者是

一些痛苦，然而我们要思想，我们要记得，我们是在谁的看顾和救护之下；我们要思想，谁是我们的救主；

我们要思想，我们要牢记，我们的救主是怎样的。 
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各位亲爱的弟兄姊妹，今天我们要学习的经文虽然很短，但是这段经文当中，也很清晰的让我们看到

了我们所信靠的这位耶稣基督，祂是全能的神，祂是智慧的源头。面对这些宗教领袖们的质疑和刁难，祂

有足够的能力和智慧击败他们；那这样的基督是我们的救主，这样的基督是我们生命的主宰；这样的基督，

祂的眼目时常看顾我们。 

所以各位亲爱的弟兄姊妹，我们要记得，我们正是在这样的基督的看顾和救护之下。尽管我们所遭遇

的事情，是我们所不能理解的，是我们一下子想不通的，想不明白的；但是，只要我们是在这样的基督的

看顾之下，我们就仍然可以享受安息；我们仍然可以向神感恩，我们仍然可以心中充满喜乐，不是吗？ 

正如海德堡要理问答第一问，就给我们定下了真安慰的基调，那就是或生或死，无论遭遇什么，我的

身体和灵魂都不属于我自己，而是属于我信实的救主耶稣基督；祂已经用祂的宝血偿还了我一切的罪债，

祂又救我脱离魔鬼一切的权势。而且，天父为了确保我的得救，为了我能得益处，祂叫万事都互相效力。 

各位亲爱的弟兄姊妹，可能你会说，这个事情怎么会临到我身上呢？这个事情怎么会临到他身上呢？

但是我们真的，当我们凭着信心去仰望主的时候，当我们凭着信心去定睛在我们的主耶稣基督身上的时候，

我们要记得，祂是智慧的源头。即使我们不能测透祂的作为，即使我们不能参透我们所遭遇的苦难，我们

也要记得，既然都是出于基督的允许，那么，祂就可以、祂就绝对可以叫这一切互相效力，使我们得益处。

所以我们就可以安息在基督大能的看顾之下，我们就可以在任何的处境当中，都存着感恩喜乐的心。 

 

亲爱的弟兄姊妹们，求神祝福恩待我们每一位弟兄姊妹，让我们借着今天晚上经文的查考和学习，让

我们更好的去仰望我们的救主耶稣基督，去安息在祂的看顾和救护之下。是的，我们今天就是生活在流泪

谷当中，今生对于我们基督徒来说，就是一个流泪谷，我们是会遭遇各种各样的痛苦，遭遇各种各样的患

难；甚至很多时候是你想象不到的。然而这一切都不能使我们遭害！像大卫在诗篇 23 篇中所说的：“我

虽然行过死荫的幽谷，也不怕遭害。”所以，神一定会看顾我们，一定会帮助我们，一定会引领我们，使

我们可以行过死荫的幽谷，使我们可以得着极大的安慰，得着极大的益处。 

愿神赐福大家，让我们真的从这段经文的学习当中，得着益处。阿们！ 

 

思考问题： 

1、 耶稣基督我们的主为什么要到圣殿中去教训人呢？ 

2、 宗教领袖们为什么要来质疑基督教导的权柄呢？他们自身有权柄吗？我们今天当如何看待权柄？ 

3、 基督在此为什么要提到施洗约翰？祂为什么要问当时的宗教领袖们是如何看待施洗约翰的呢？ 

4、 面对这些宗教领袖们的硬心，基督是如何回应宗教领袖们的回答的？从中给我们怎样的教导？ 

5、 你从本段经文的学习得着哪些教导？你要如何来回应这些教导？ 
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